



Vol.11, no.3, jeudi 25 octobre 2012

ÉDITORIAL

Montréal, que de progrès accomplis depuis le projet « Défi déchets, défi d'avenir » !

C'était il y a un peu plus de vingt, alors que le comité environnemental de la Ville de Montréal instaurait la collecte sélective pour les citoyens et que l'on vit apparaître les petits bacs verts dans les rues de Montréal. Le collège de Rosemont n'était pas étranger au projet, puisqu'une équipe de sept étudiants avait été engagée par la Ville pour parcourir les rues du quartier Saint-Michel, pendant l'été, afin d'expliquer aux citoyens comment se servir du bac et les informer sur le devenir des matières résiduelles qu'on leur demandait de collecter.

Aujourd'hui, plus de vingt ans plus tard, ce ne sont plus simplement les citoyens de Montréal qui ont leur bac, mais le Québec tout entier qui s'est mis à la collecte sélective, l'opération devenant ainsi le plus grand chantier d'intervention citoyenne participative que le Québec n'ait jamais connu. Dans les institutions scolaires, la collecte multimatières s'est enrichie d'autres matières : cellulaires, cartouches d'encre, déchets informatiques, tubes fluorescents. Les cafétérias sont devenues écologiques, la gestion écologique institutionnelle s'étant mise progressivement en place dans les cégeps et les universités.

La Semaine québécoise de réduction des déchets donne à chaque année le coup d'envoi pour que les citoyens, les institutions et les entreprises produisent moins de déchets. Un nombre de plus en plus important d'entreprises obtiennent la reconnaissance ICI ON RECYCLE ! qui souligne leurs performances en gestion des matières résiduelles.

Devant ce portrait encourageant, il reste cependant beaucoup à faire, puisqu'en parallèle, les citoyens ont peu freiné leur consommation. Toutefois, la mise en place progressive de la collecte des matières organiques, qui représente plus de 30% du sac vert, et leur transformation en compost devrait entraîner d'autres progrès au chapitre de la gestion écologique des déchets de la société québécoise.

Ayons confiance !

Robert Litzler
Président de l'AQPERE

QUOI DE NEUF À L'AQPERE

École écocitoyenne - L'AQPERE lance un projet-pilote de réduction des émissions de gaz à effet de serre dans une dizaine d'écoles de la région de Montréal et de Laval

Dans les prochaines semaines, une dizaine d'écoles primaires et secondaires, réparties au sein de quatre commissions scolaires de la région de Montréal et de Laval, seront sélectionnées afin de

prendre part aux activités du projet pilote *École Écocitoyenne – Volet GES*, tout en bénéficiant d'un accompagnement continu et personnalisé de l'AQPERE.

La participation au projet *École Écocitoyenne – Volet GES* offrira une multitude d'outils pour favoriser la participation active du personnel des écoles et des élèves à la lutte aux changements climatiques. Une formation sur le thème des changements climatiques, des inventaires d'émissions de GES, des défis écologiques, des outils de suivi ainsi qu'un accompagnement soutenu permettront d'atteindre des objectifs réalistes de réduction d'émissions de GES, tout en tenant compte des compétences transversales et disciplinaires du programme de formation de l'école québécoise.

Pour plus d'informations :
Valérie Lacourse, chargée de projets
vlacourse@aqpere.qc.ca
T. 514 376-1065

<http://www.aqpere.qc.ca/ecoleges>

Ce projet est soutenu financièrement par le programme Action-climat du Fonds d'action québécois pour le développement durable.

Programme Communautés collégiales et universitaires pour des campus écodurables : jusqu'à dimanche pour soumettre un projet !

Vous avez jusqu'au dimanche 28 octobre 2012 pour soumettre vos projets à l'AQPERE en remplissant le formulaire de demande du [guide d'application](#). N'hésitez pas à nous contacter pour toute question ou demande de renseignement pouvant vous aider à soumettre une candidature adéquate.

www.aqpere.qc.ca/campus

Pour plus d'informations :
Valérie Lacourse, chargée de projets
vlacourse@aqpere.qc.ca
T. 514 376-1065

Colloque en ERE : dernier blitz d'inscription !

Les questions d'engagement, de mobilisation et de bien commun seront au cœur du colloque «S'engager ici ensemble : quand éducation et bien commun se conjuguent» qui se tiendra les 8 et 9 novembre 2012, à Montréal.

Participez aux activités uniques de l'événement :

- La conférence d'honneur de **M. Riccardo Petrella**, politologue et économiste de renommée internationale
- L'animation artistique d'ouverture par le groupe réputé **SAMAJAM**
- La conférence d'ouverture par **Dominic Champagne**, auteur et metteur en scène, et **Lucie Sauvé**, directrice du Centre de recherche en éducation et formation relatives à l'environnement et à l'écocitoyenneté (UQAM)

- **7 tables rondes et 23 ateliers thématiques**
- le Carrefour des exposants regroupant **plus de 50 organismes** actifs en éducation relative à l'environnement.

Programmation et inscription : www.education-nature.qc.ca

Prenez part à ce rendez-vous incontournable des acteurs en éducation relative à l'environnement !

Informations :

Pascale Geoffroy

colloque@aqpere.qc.ca

T. 514-376-1065

INITIATIVES RÉGIONALES

Bravo au Cabaret Apocalyptique !

(Source : [Université du Québec à Trois-Rivières](#))

La vingtaine d'étudiants en loisir, culture et tourisme de l'UQTR impliquée dans le projet *Cabaret Apocalyptique* ont remporté le prix Forces Avenir 2012 dans la catégorie « Environnement ». Ce spectacle multidisciplinaire abordant les questions environnementales de manière très originale a été présenté dans plusieurs écoles primaires de la région de la Mauricie à l'automne et à l'hiver 2012.

Cette initiative a été réalisée dans le cadre d'un Projet d'intervention communautaire ([PICOM](#)) offert à l'UQTR. L'AQPERE était intervenue dans le projet à titre d'organisme mentor des équipes d'étudiants en charge des différents aspects du spectacle.

Pour en savoir plus [>>>](#)

Vidéo de la remise du prix

L'Art du développement durable - Une collaboration de recherche franco-concordienne fait appel aux émotions pour guérir le monde

(Source : [Université Concordia](#))

On ne résout pas un problème avec les modes de pensée qui l'ont engendré, disait Einstein. Certes fort sage, cette leçon reste bien souvent lettre morte lorsqu'il s'agit de trouver des solutions durables pour notre planète à la santé fragile. En effet, malgré les décennies de recherche scientifique consacrées à des sujets aussi divers que la pollution atmosphérique et l'extinction des espèces, les humains tardent à agir parce que rien n'est encore venu déclencher leurs passions.

Pour Paul Shrivastava, directeur du [Centre d'études David-O'Brien sur la durabilité des entreprises](#) à l'[École de gestion John-Molson](#) de l'Université Concordia, c'est en mariant la science et les arts que l'on suscitera un engouement réel pour le développement durable. « Aucune entreprise humaine d'envergure n'a été réalisée sans passion, affirme-t-il. La science et la technologie ne suffisent pas. Nous devons nous tourner vers les arts pour insuffler le feu sacré dans notre quête de durabilité et obtenir de vrais résultats qui sauront guérir la planète. »

Dans un article à paraître sous peu dans la revue *International Journal of Technology Management* et qu'il cosigne avec des collègues de l'Université de Lorraine et de l'ICN Business School de Nancy, en France, Paul Shrivastava soutient que l'art est un instinct de survie. « C'est par les récits, les histoires, la musique et les images que nos premiers ancêtres mettaient en garde leurs pairs contre les prédateurs et les catastrophes naturelles. L'art les aidait à acquérir des mécanismes de défense. Mes collègues et moi estimons que l'art devrait servir d'arme contre les menaces actuelles à la survie, comme les changements climatiques et les crises environnementales. »

[Lire l'article au complet](#)

Les étudiants et le personnel invités à trinquer écolo

(Source : [Journal Le Lac St-Jean](#))

C'est ce matin [15 octobre], au Collège d'Alma, que se déroulait le lancement d'une vaste campagne de sensibilisation invitant le personnel et les étudiants des quatre collèges de la région à réfléchir sur leurs habitudes de consommation d'eau embouteillée et des gobelets à café. Cette campagne se déroule sous le thème « Trinquons Écolo » et vient en support aux différents efforts déployés depuis quelques années pour rendre les institutions collégiales de la région de plus en plus vert.

Cette initiative se déroule dans le cadre de la Semaine de réduction des déchets et a été initiée par le groupe Naiades, partenaire en environnement et restauration de cours d'eau.

Les Fonds régionaux d'investissement jeunesse et les différents partenaires, dont les quatre collèges de la région, soit St-Félicien, Alma, Jonquière et Chicoutimi, de même que la Régie des matières résiduelles du Lac-Saint-Jean, injectent un total de 36 700 \$ dans ce vaste projet de sensibilisation. Qui vise la réduction de la consommation d'eau embouteillée et des gobelets à café à l'intérieur des institutions.

[Lire l'article au complet](#)

INITIATIVES PROVINCIALES

Les Prix d'excellence « Commission scolaire et planète Terre » sous la présidence de Julie Payette

(Source : [Fédération des commissions scolaires du Québec](#))

Julie Payette, astronaute canadienne et déléguée scientifique du Québec aux États-Unis, agira à titre de présidente d'honneur pour le concours des *Prix d'excellence de la FCSQ 2012-2013* sur le thème *Commission scolaire et planète Terre*.

Au total, six prix, dont un *Coup de cœur du jury*, seront remis lors du gala des *Prix d'excellence* qui se tiendra à Montréal, le 30 mai 2013. Les candidatures reçues doivent favoriser la réussite des élèves des différents ordres et secteurs d'enseignement. Les objectifs du concours sont de souligner et mettre en évidence un projet remarquable d'une commission scolaire, promouvoir la qualité de l'éducation du système public d'enseignement et susciter l'intérêt de la population pour les réalisations de l'école publique.



Les commissions scolaires qui souhaitent soumettre un projet ont jusqu'au 8 mars 2013 pour le faire.

Voir le [message vidéo de Julie Payette](#)

Pour plus d'information à propos du concours

Des athlètes qui suscitent des actions pour l'environnement

Via un large éventail d'activités reliées au programme scolaire, le programme des Défenseurs de l'air pur, de l'organisme les Champions de l'air pur, s'adresse aux jeunes de la 5e année au 3e secondaire. Il vise à réduire les émissions de gaz à effet de serre en promouvant les moyens de transport durables, et à améliorer le niveau d'activité physique des élèves.

Ce programme unique porte un regard sur nos choix en matière de transport et leurs répercussions sur la qualité de l'air, les changements climatiques et la santé. Les élèves utilisent un cybersite pour inscrire leurs déplacements, dont la calculatrice calcule la réduction de leurs émissions de gaz à effet de serre causée par leurs choix de moyens de transport plus durables.

En plus des activités offertes, des membres des équipes sportives nationales, des athlètes olympiques ou paralympiques, offrent une présentation inspirante dans les classes et les écoles. Depuis la création des Défenseurs de l'air pur en 2006, environ 24 000 élèves de 8 provinces canadiennes ont participé au programme, dirigé par les Champions de l'air pur, un organisme canadien dont la mission est d'engager des athlètes de haut niveau pour sensibiliser et motiver les Canadiens à adopter des pratiques et des modes de vie qui améliorent l'environnement et la santé personnelle.

Pour en savoir d'avantage, visitez le site Internet des Champions de l'air pur au www.cleanairchampions.ca et cliquez sur « Programmes », ou communiquez par courriel avec Joséphine : josephine@cleanairchampions.ca ou au 581-981-8232.

Consultation du public sur les projets d'aires protégées – Abitibi-Témiscamingue

(Source : BAPE)

La commission d'enquête du Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE), présidée par Anne-Marie Parent qui est secondée par le commissaire John Haemmerli, invite la population, les groupes, les municipalités et les organismes à participer à la première partie de l'audience publique sur les *Projets de réserves de biodiversité pour sept territoires et de réserve aquatique pour un territoire dans la région administrative de l'Abitibi-Témiscamingue*. Ces territoires ont été mis en réserve et se sont vu conférer un statut provisoire de protection à titre de réserves de biodiversité projetées.

Consulter le [communiqué](#) annonçant les coordonnées des séances de la première partie de l'audience publique.

Pour plus d'informations :

Alexandre Corcoran-Tardif

T. 418 643-7447 poste 538 ou, sans frais, au 1 800 463-4732

8reserves-abitibi-temiscamingue@bape.gouv.qc.ca

Concours - Prix du ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche, de la Science et de la Technologie 2012-2013

Depuis plus de trente ans, le gouvernement exprime sa volonté de faire un effort particulier pour soutenir l'élaboration d'ouvrages didactiques en langue française. Ce concours a pour objet de souligner la qualité exceptionnelle du matériel didactique produit en français et destiné aux étudiantes et aux étudiants de l'enseignement collégial et du premier cycle de l'enseignement universitaire.

Les pédagogues des collèges et des universités du Québec sont invités à soumettre leurs produits didactiques d'ici le 23 novembre 2012.

[En savoir davantage](#)

Inscrivez-vous à la Bise d'automne 2012 !

(Source : ENJEU)

ENVironnement JEUnesse vous convie à une fin de semaine formatrice et festive, à la programmation exceptionnelle et variée, incluant :

- une conférence sur les projets coopératifs
- des ateliers sur l'implication jeunesse suite à Rio+20, le dialogue collaboratif-délibératif, l'agriculture urbaine sur un campus, la rénovation écodurable pour tous, l'art urbain et l'action citoyenne, la cuisine de plantes comestibles
- une visite de l'écoterritoire du Ruisseau de Montigny
- un concert du groupe Héliotrope !

La Bise d'automne aura lieu au Cégep Marie-Victorin, à Montréal, du 23 au 25 novembre 2012.

[Consulter la programmation](#)

INITIATIVES INTERNATIONALES

1000 jeunes à Ottawa pour réclamer des solutions justes aux crises du climat et de l'économie

Du 26 au 29 octobre, 1000 jeunes Canadiens et Canadiennes seront rassemblés lors du Power Shift 2012, afin de demander au gouvernement fédéral qu'il réduise de manière substantielle les émissions de CO₂ et qu'il sanctionne les entreprises dont les activités alimentent les changements climatiques. Ce rassemblement s'inscrit dans la même veine que les manifestations contre les sables bitumineux sur la côte Ouest et le mouvement du « printemps érable » au Québec.

Power Shift 2012 débute ce vendredi 26 octobre et se terminera le lundi 29 octobre par une marche pour la justice climatique « Trick or Treat », revendiquant l'arrêt des subventions fédérales pour les industries des combustibles fossiles, alors que les 1,4 milliards annuels

pourraient plutôt être investis dans les énergies renouvelables, les emplois « verts » et les programmes sociaux.

Power Shift 2012 est organisé par une large coalition canadienne rassemblant des syndicats, des groupes environnementaux, des organismes de défense des droits autochtones et d'autres réseaux de solidarité.

Pour plus d'informations : www.NousSommesPowerShift.ca

Publication : La contribution des collectivités à l'éducation au développement durable

(Source : [Réseau francophone international de recherche en éducation relative à l'environnement](#))

Le développement durable appelle des mutations urgentes, à prendre en charge individuellement et collectivement. Réussir ces mutations suppose une société formée et informée, capable d'appréhender les enjeux, de prendre la mesure des risques et des responsabilités, de faire évoluer ses comportements quotidiens, mais aussi de prendre part aux choix collectifs et aux politiques qui en sont issues.

La récente publication du Comité 21 présente le deuxième volet du programme d'actions spécifique sur l'éducation au développement durable, qui consiste à accompagner les collectivités dans leur contribution à l'éducation au développement durable des jeunes et des familles. Il propose des recommandations stratégiques et méthodologiques, assorties de retours d'expériences, en France et en Europe.

[Télécharger la publication](#)

L'annonce du forum Planèt'ERE 5 fait grimper en flèche l'adhésion des écoles marocaines au Réseau des Écoles Planèt'ERE du Maroc

Le coordonnateur national des Écoles Planèt'ERE du Maroc, M.Mohammed Benabbou, fait un travail promotionnel remarquable en faveur de l'adhésion des écoles du Maroc au REP. Il s'en ajoute tous les jours. Le REP-Maroc compte maintenant 64 écoles, toutes branchées sur Internet, ce qui facilite grandement les échanges de communication entre les écoles jumelées. Le fait que le forum Planèt'ERE 5 ait lieu au Maroc, du 2 au 9 juin 2013, n'est pas étranger à cette situation.

De nombreuses écoles marocaines sont à la recherche d'une école francophone du Québec avec laquelle leurs élèves souhaitent communiquer. Les écoles québécoises intéressées sont priées de communiquer avec Robert Litzler, président de l'AQPERE et coordonnateur général du Réseau des Écoles partenaires, qui leur fournira toutes les informations à ce sujet.

Robert Litzler
aqpere@videotron.ca

Faites partie de la délégation québécoise au forum Planète'ERE 5 au Maroc (2 au 9 juin 2013)



Le Québec a toujours fait honneur à sa réputation d'excellence en éducation relative à l'environnement lors des éditions précédentes du forum, en s'y présentant avec une délégation très représentative.

Vous souhaitez faire partie de la délégation ?

Envoyer votre formulaire d'inscription dûment rempli à Robert Litzler : aqpere@videotron.ca

Consulter le site du forum : www.planetere5.org

CALENDRIER

Pour connaître les opportunités de formations, de conférences, d'ateliers ou de réseautage en éducation relative à l'environnement, consultez le [calendrier](#) du site de l'AQPERE !

DOSSIER THÉMATIQUE : ERE ET MATIÈRES RÉSIDUELLES

La Tournée d'information 2012 ICI ON RECYCLE !

(Source : Recyc-Québec)

RECYC-QUÉBEC part en tournée des régions du Québec afin d'informer et sensibiliser les industries, commerces et institutions (ICI) sur les enjeux actuels et futurs de la gestion des matières résiduelles.

Les sessions de formation de la Tournée, entièrement gratuites, fourniront de précieuses informations sur les outils d'accompagnement disponibles aux ICI afin d'atteindre les objectifs de la Politique québécoise de gestion des matières résiduelles et sur les programmes d'aides financières offerts par RECYC-QUÉBEC.

Un coquetel de réseautage suivra les sessions de formation.

[Consulter le calendrier de la Tournée](#)

Inscrivez-vous gratuitement dès maintenant dans votre région :

418 643-0394 (pour la région de Québec)

1 866 523-8290 (pour le reste du Québec)

Par courriel : icionrecycle2012@recyc-quebec.gouv.qc.ca

Exposition RÉTROspective par Reno à la Maison du développement durable

(Source : Le Mur mitoyen)

Du 6 au 29 octobre 2012, la Maison du développement durable accueille l'exposition Rétro(spective) de Reno, artiste récupérateur.

Visites commentées: Les samedis 6, 13, 20 et 27 octobre à 15h, Reno convie le public à des visites commentées de son exposition pendant lesquelles il présentera son parcours et son processus de création.

Dans son exposition, Reno présente 23 assemblages tridimensionnels d'objets trouvés dans les poubelles et ruelles de Montréal. Poétiques et oniriques, ses oeuvres évoquent l'innocence et la pureté de l'enfance et des univers fantasmatiques où se côtoient de façon ludique différents fragments d'imaginaire. S'y bousculent images de piété, traces du quotidien, vestiges du passé, exotisme de pacotille, souvenirs sublimés et visions hallucinées. Toutes sont marquées par la fascination de l'artiste pour la matière et son côté brut.

«Aujourd'hui, on connaît le prix de chaque objet, mais aucunement la valeur des choses. » affirme Reno. C'est ainsi qu'il s'est employé à « exploiter les ressources de la société du gaspillage et sauver du naufrage ce qu'on balance par-dessus bord ».

« À notre époque, les objets usuels sont usinés et conçus de façon à être le plus économique de fabrication possible, et leur design atteint une sorte de degré zéro. Ceux que l'on fabriquaient autrefois font pratiquement figure d'œuvres d'art », ajoute-t-il.

L'exposition est ouverte gratuitement au public dans l'Atrium de la Maison du développement durable du lundi au vendredi de 10 h à 18 h et de 10h à 16h le samedi et le dimanche.

murmtoy.com

Exposition O.N.E | Objets Non Enfouis

(Source : Biosphère)

O.N.E. | Objets Non Enfouis propose 16 tenues confectionnées à partir de produits de consommation de masse. Accompagnées de vidéos artistiques et de trames sonores vibrantes tirées de la scène musicale canadienne, ces créations d'artistes présentent matériaux de construction, piles, peaux de saumons, déchets électroniques et autres résidus de notre société... sous un nouvel angle! Plus d'une quinzaine de personnalités publiques, notamment Robert Lepage, Guy A. Lepage, George Stroumboulopoulos et Margie Gillis, ont accepté de soutenir la démarche artistique de l'exposition en autographiant un objet-déchet associé à l'une des créations.

Inspirant. Provocant. Réaliste. À voir à la Biosphère, musée de l'environnement.

[Connaitre les dates de l'exposition](#)

[Pour en savoir plus](#)

Génération 3RV: un photo-roman éducatif

(Source : Éco de la Pointe-aux-prairies)

Pour la 12e édition de la Semaine québécoise de réduction des déchets (SQRD), l'Éco-quartier de la Pointe-aux-Prairies a conçu un roman-photo mettant en vedettes les organismes du centre communautaire de Rivière-des-Prairies et l'éco-quartier !

[Lire le photo-roman](#)

EMPLOI ET ANNONCES

Agent de sensibilisation (Chaudière-Appalaches)

La coopérative de services éducatifs Forêt d'Arden, est une entreprise d'économie sociale vouée à l'éducation relative à l'environnement auprès des jeunes du Québec. La personne recherchée doit aimer animer des activités pédagogiques auprès de jeunes et être motivée par l'éducation, l'environnement et la jeunesse.

Description sommaire : Sous l'autorité du directeur de projet, l'agent(e) de sensibilisation devra animer des ateliers pédagogiques dans les écoles relatifs au projet Bourse Scol'ERE québécoise, un projet destiné au changement de comportements pour lutter contre les changements climatiques. Par son expertise, la personne recherchée doit idéalement être aussi en mesure de contribuer à la réalisation de mandats en cours et en développement.

Poste à contrat durant l'année scolaire;

Nombre d'heures de travail par semaine : selon les disponibilités de l'agent (entre 5 et 20 heures/semaine);

Salaire : entre 18\$ et 20\$/ heure

Date d'entrée en fonction : décembre pour la formation et en janvier 2013 pour les animations dans les écoles.

Consulter l'affichage de poste

Chargé(e) de communication en environnement (Montréal)

Ville en vert | éco-quartier Ahuntsic-Cartierville est un organisme de sensibilisation environnementale qui agit dans le domaine du développement durable en mettant sur pied des activités qui visent l'amélioration de l'environnement et de la qualité de vie des résidents de l'arrondissement.

La ou le chargé(e) de communication, qui se rapporte à la directrice générale, collabore avec les chargés de projet et employés de l'organisme et veille à développer une visibilité de la mission, des activités et des services offerts auprès des citoyens, partenaires et intervenants de l'arrondissement d'Ahuntsic-Cartierville. Plus spécifiquement, la ou le chargé(e) de communication travaille à l'élaboration du plan de communication et en coordonne la mise en œuvre; coordonne les relations avec les médias, la publicité et les événements spéciaux; gère des projets en communication; appuie le comité citoyen en environnement d'Ahuntsic-Cartierville et ses initiatives; représente l'organisme lors de rencontres et événements visant à faire connaître Ville en vert et à entretenir ou développer des partenariats, et autres.

Conditions

16 \$/heure, 35 heures/semaine

Contrat d'une durée d'un an, renouvelable, avec période de probation de trois mois

Entrée en poste le plus tôt possible

Horaire varié, de jour, de soir et occasionnellement la fin de semaine

Rédaction et compilation des articles

Pascale Geoffroy

Pierre Fardeau

Valérie Lacourse

Robert Litzler

Webmestre

Pascale Geoffroy

AQPERE, 6400, 16e Avenue, Montréal (Québec) H1X 2S9 T. 514 376-1065